

# LA VENDEE ET SES ATTRAITES TOURISTIQUES

## LE LITTORAL

Les côtes de Vendée sont, avant tout, lumineuses. L'ensoleillement des plages n'a rien à envier - ou si peu - à celui de la côte d'Azur. Voilà pourquoi beaucoup d'entre nous identifions la Vendée à une plage sans limites.

Le tourisme balnéaire amorcé fin XIX<sup>ème</sup> siècle a fait des Sables d'Olonne une station de premier plan. Dans les pinèdes du littoral, les colonies de vacances qui occupent de vastes espaces ont amplifié le phénomène.

La façade maritime de la Vendée s'étend sur plus de deux cents kilomètres. Elle offre du Nord Ouest au Sud Ouest d'innombrables aspects. De la jolie corniche Vendéenne de SION au Puits d'Enfer des Sables d'Olonne le relief évoque un peu la Bretagne. Du pays de Monts au pays des Olonnes on a l'impression d'être sur la côte landaise.



Au sud, la terre et la mer se mélangent. Nous sommes dans la baie de l'Aiguillon Sur Mer. La Pointe d'Arçay est joliment étoffée de Pins et de Chênes verts. Ailleurs, les plages de Vendée n'en finissent de s'allonger au pied des dunes, seules rampantes contre l'assaut de l'Océan. Les pins maritimes abritent les campings nichés aux confins des dunes.

La côte Vendéenne n'a pas que le sable, les criques, les baies comme richesse. Plusieurs ports de pêche non moins célèbres comme les Sables d'Olonne avec sa fameuse "Vente à la criée". Une flotte considérable de bateaux, pêche le thon, la sole, le colin, la langouste... Qui ne connaît pas les moules de l'Aiguillon Sur Mer ! Les mytiliculteurs élèvent au milieu de la baie, accrochés à des milliers de pieux enfoncés dans la vase, des quantités d'essaims de moules.

De la Tranche Sur Mer en passant par La Faute, Longeville, Jard, les vacanciers s'y ruent de Juin à Septembre, attirés par la lumière de la côte comme des papillons de nuit. Mais la Vendée n'est pas seulement une lisière de quelques kilomètres au bord de la mer, c'est aussi un département accueillant, riche d'histoire et de saveurs.

Les Vendéens n'oublient pas ce qu'ils doivent au tourisme du littoral.

## LES SABLES D'OLONNE

La Sablaise sous sa coiffe mythique, ses fins sabots, ses jupons blancs et ses bas noirs perpétue la fierté des sablais. La courbe de sa jolie plage étalant son sable fin fait partie des "plus belles plages d'Europe". Aux Olonnes, la fantastique brèche du Puits d'Enfer où un éternel tourbillon de vagues et d'écumes se brisent sur ses rochers, en font un endroit très fréquenté lors des coups de vent.



## LUÇON

La cathédrale que l'on voit de loin témoigne de l'autorité religieuse dans cette ville, qui au siècle dernier, fut un port très actif. Malheureusement, l'envasement du canal de Luçon seul accès possible a conduit à sa fermeture aux alentours de 1924 - 25, et plus récemment au comblement de ses bassins. N'oublions pas l'autre joyau de Luçon : son "Jardin Dumaine".

La profusion de ses massifs, pièces d'eau, ses arbres vénérables vous donneront envie de vous arrêter.



## LE MARAIS POITEVIN

Il présente des visages différents. Au Sud, l'ancien golfe des Pictons, les îles calcaires étaient habitées par une tribu Gauloise. Aujourd'hui, elles ont pour noms : Saint Michel en l'Herm, Grues, Champagné, Puyravault... Au XII<sup>ème</sup> siècle, les moines des abbayes environnantes entreprirent une oeuvre fantastique en creusant le canal des Cinq-Abbés, existant actuellement.



## LE BOCAGE ET LE VIGNOBLE

Les Bocains sont avant tout éleveurs depuis des siècles. Les troupeaux de Charolais paissent dans les jolies prairies vallonnées, habillées toutes de vert. Enfin et cela n'est pas assez su, la Vendée est un pays de bon vin. En début de siècle, chaque ferme avait son carré de vigne auprès de sa demeure ou dans un fief bien exposé. Le Noah, le Baco, l'Othello sans parler des Castels et de l'Oberlin étaient inconditionnels.



Aujourd'hui, les viticulteurs ont privilégié des cépages réputés comme le Pineau noir, le Gamay, le Cabernet, le Chardonnat. Ils font le bonheur des viticulteurs qui en ont fait des, V.D.Q.S., des fiefs vendéens. Un joli carré d'as "Mareuil - Brem - Vix et Pissote", rouges, rosés et blancs sont appréciés de tous.

## LES DOLMENS ET MENHIRS

Les deux types de mégalithes se rencontrent fréquemment en Vendée, essentiellement dans la zone littorale. Le dolmen de la Frébouchère au BERNARD a la particularité d'être gigantesque. Les menhirs du Bois Fourgon à Avrillé s'insèrent ainsi dans un vaste alignement. Les menhirs restent encore actuellement très énigmatiques.

## L'ARCHITECTURE

Le Moyen Age fut une grande période de construction architecturale religieuse, notamment le style Roman qui se répandit dans le département (l'utilisation de l'arc et de la voûte se généralise), plusieurs monuments religieux témoins incontournables de l'aspect religieux.



L'église ST Nicolas de Brem sur Mer est une des plus anciennes de Vendée. La cathédrale de Luçon avec ses vastes espaces intérieurs, ses larges ouvertures et ses hautes voûtes en témoignent. Notre Dame du Bon Port aux Sables d'Olonne (XVII<sup>ème</sup> siècle) présente des éléments nouveaux : colonnes corinthiennes, frontons, volutes... L'antique n'a guère cessé d'être utilisé depuis ses origines jusqu'à la veille de la révolution.

L'architecture civile n'était pas en reste non plus. Des sites et châteaux commémorent à une émergence plus résidentielle. Le château de la Guignardière à Avrillé, érigé au milieu du XVI<sup>ème</sup> siècle est un édifice grandiose, pourtant inachevé, surmonté de souches de cheminées colossales. La plus haute doit atteindre les 35 mètres de haut. Les halles charpentées de Moutiers-Les-Maufaits au cœur du village, bâtiment immense entouré de puissantes colonnes doriques, lui donnent un aspect trapu et solide.

## LES MUSEES

Le nombre important de musées en Vendée témoigne de la richesse du passé, des traditions. C'est le signe d'une volonté affirmée de s'appuyer sur le passé prestigieux afin de mieux préparer l'avenir.

Dans l'attente du plaisir de votre venue en Vendée lors de cette CONCENTRATION NATIONALE de CYCLOTOURISTES, les vendéens et vendéennes se feront un plaisir de vous recevoir suivant les traditions vendéennes

Cordialement, pour l'équipe,

Jean PASQUIER

Président du Comité d'Organisation.